

Madariaga Hernani, A. (2024).
Ciudades emergentes. Un sistema para conciliar las teorías de ciudad con la vida de sus habitantes
Madrid: Catarata
336 pp., ISBN 978-84-1067-077-8

Este libro, de Anartz Madariaga Hernani, resulta de interés para el geógrafo/a ya que se conforma como una guía para comprender la complejidad de la vida urbana contemporánea y explorar cómo pueden conciliarse los modelos teóricos sobre la ciudad con las necesidades y experiencias diarias de sus habitantes.

Aborda de manera exhaustiva y crítica la urbanización moderna, abriendo un espacio de reflexión en torno a las ciudades emergentes y las políticas de desarrollo urbano sostenible y equitativo. A través de un enfoque basado en la teoría de sistemas, Madariaga integra diversas perspectivas en torno a la vida urbana, destaca la importancia de observar el entorno urbano como un ecosistema dinámico y en constante evolución, donde factores sociales, económicos, culturales y medioambientales están profundamente interrelacionados.

La obra de Madariaga se sitúa en el cruce de varias teorías urbanas contemporáneas, la de sistemas, ya mencionada, hasta la planificación colaborativa y la sustentabilidad urbana. La teoría de sistemas, como eje central de su análisis, permite al autor descomponer el ecosistema urbano en diferentes subsistemas (social, ambiental, económico y cultural), examina cómo cada uno influye y, a su vez, es influenciado por los demás. Este enfoque le permite exponer de manera detallada qué decisiones aparentemente desconectadas en una ciudad pueden tener consecuencias amplias y, a veces,

inesperadas en otros sectores, promoviendo así una visión holística.

Madariaga también revisa varias teorías previas y contemporáneas sobre la urbanización, busca conciliar las ideas de urbanistas clásicos como Jane Jacobs y Lewis Mumford, que exploraron la importancia de la comunidad y la identidad en el espacio urbano, con modelos más recientes de urbanismo sustentable. Jacobs y Mumford defendían la ciudad como un espacio inclusivo y adaptable a las necesidades de sus habitantes, una perspectiva que Madariaga retoma al poner énfasis en la importancia de desarrollar políticas que pongan en el centro a la ciudadanía y su calidad de vida.

Ciudades emergentes se organiza en varios capítulos que cubren los distintos elementos constitutivos del espacio urbano y que abordan los principales desafíos a los que se enfrentan las ciudades modernas. Cada capítulo ofrece una combinación de análisis teórico y ejemplos prácticos, mostrando cómo las ciudades han implementado (o han fallado en poner en marcha) políticas que logren un desarrollo sostenible y resiliente. Esta estructura permite a los lectores una visión completa de los problemas y soluciones potenciales que enfrentan las urbes emergentes, especialmente aquellas en rápido crecimiento que suelen verse sometidas a presiones desiguales en términos de recursos, espacio y gobernanza.

El primer capítulo se enfoca en los principios de la teoría de sistemas aplicada a las ciudades, proporciona una introducción al marco teórico utilizado a lo largo de la obra. Esta parte establece las bases para entender cómo interactúan los diferentes subsistemas urbanos y la importancia de un enfoque integrado. Los capítulos subsiguientes examinan aspectos específicos, como la movilidad, el espacio público, la gestión de residuos y recursos,

y la integración social. Madariaga presenta estudios de caso de ciudades de diferentes contextos (como Bogotá, Copenhague y Seúl) para ilustrar sus puntos, lo que permite una mejor comprensión de cómo estas ideas pueden aplicarse en situaciones diversas.

Madariaga no evita abordar los problemas críticos de las ciudades contemporáneas, tales como la segregación socioeconómica, el aumento de la desigualdad, la gentrificación y los problemas medioambientales. El autor enfatiza que la urbanización acelerada y descontrolada puede exacerbar estos problemas, especialmente en ciudades con políticas de desarrollo urbano deficientes o en aquellas que enfrentan desafíos financieros. En lugar de proponer soluciones simples, el autor invita a un enfoque de reflexión, destacando la importancia de que los responsables de las políticas públicas y los urbanistas trabajen en conjunto con las comunidades locales para co-crear soluciones que sean sostenibles y culturalmente adecuadas.

Uno de los aspectos clave en los que Madariaga hace hincapié es la necesidad de la cohesión social y de la inclusión en las ciudades. En el capítulo sobre integración social, el autor describe cómo las políticas de zonificación y la exclusión de ciertas áreas urbanas han llevado a un aumento de la segregación, lo cual afecta la cohesión social y la identidad cultural de la ciudad. Con ejemplos como el de Medellín, en Colombia, y sus innovadoras políticas de inclusión y movilidad, Madariaga demuestra que es posible revertir estas tendencias si se adoptan enfoques inclusivos y sostenibles. La idea de Medellín como una ciudad que utiliza el transporte público no solo como una forma de movilidad, sino como una herramienta de cohesión social, se presenta como un modelo inspirador para otras ciudades emergentes.

Uno de los temas recurrentes en *Ciudades emergentes* es la necesidad de integrar la sostenibilidad en el núcleo de la planificación urbana. Madariaga expone cómo las políticas urbanas tradicionales a menudo ignoran el impacto medioambiental, lo que ha llevado a problemas significativos, como

la contaminación del aire, la escasez de recursos hídricos y la degradación del suelo. En este sentido, el autor aboga por un modelo de ciudad que priorice el uso responsable de los recursos y la reducción de la huella ecológica de las urbes, destacando ejemplos exitosos de sostenibilidad en ciudades como Estocolmo y Ámsterdam. Según el autor, es vital que las ciudades emergentes adopten modelos sostenibles desde sus primeras etapas de desarrollo para evitar problemas medioambientales a largo plazo y para crear comunidades que puedan perdurar en el tiempo.

En conclusión, *Ciudades emergentes* es una obra completa que presenta un análisis detallado de los desafíos y oportunidades que enfrentan las ciudades modernas. Con un enfoque basado en la teoría de sistemas y una perspectiva interdisciplinaria, el libro logra combinar la teoría y práctica de una manera accesible tanto para profesionales del urbanismo como para académicos y estudiantes. Madariaga presenta una visión integradora que no solo plantea soluciones técnicas, también aborda la importancia de la cohesión social, la inclusión y la sostenibilidad en el desarrollo de ciudades. A través de ejemplos prácticos y estudios de caso, el autor demuestra que un enfoque integrado y colaborativo ayuda a crear ciudades más equitativas, sostenibles y habitables.

Este libro es, en última instancia, una invitación a repensar nuestras ciudades como ecosistemas vivos y en constante cambio, donde las políticas urbanas no pueden ser aplicadas de manera aislada, sino que deben estar interconectadas y basadas en una visión común del futuro urbano. *Ciudades emergentes* representa un llamado a la acción para que tanto los responsables de las políticas como los habitantes de las ciudades trabajen juntos en la construcción de entornos urbanos que realmente respondan a las necesidades humanas y ambientales de la actualidad.

Davide Longato

Università Iuav di Venezia
Dipartimento di Culture del Progetto